
「給這邊一個發言機會吧」、「我想提個

建議」、「我就說兩句話」……近日，全國

政協舉行主題為「推進農業供給側結構性改

革，廣闢農民增收致富門路」的提案辦理協

商會，會上，委員們為獻計農民增收不惜搶

起了話筒。委員們認為，應建立健全土地流

轉的風險金制度，加強基層組織建設，用大

數據和農業科技為壯大村級集體經濟提供技

術保障，同時，強化農業社會化服務體系建

設，加快農產品價格形成機制改革。提案承

辦單位的相關負責人當場回應了委員們的關

切，表示未來將加大農業結構調整，在優化

品質提升效益上下功夫，着力培育農村產業

新業態，扎實推進農業補短板，努力推行綠

色生產方式，深化農業農村改革。

香港文匯報·人民政協專刊記者

任芳頡 北京報道

代表委員建言內地清潔生產
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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者王曉
雪、凱雷 北京報道）全國政協委員孫萍、
全國人大代表蔡素玉、香港環境保護協會
主席樊熙泰此次聯合建言內地清潔生產，
建議推行《清潔生產管理體系》促進中國供
給側結構調整。孫萍告訴記者，《清潔生產
管理體系》對供給側調整具有重要意義和作
用，由於中國現階段存在資源和能源利用效
率低、能耗高、污染物排放量大等問題，生
產單位面臨着「三去一降一補」和節能減排
的巨大壓力，亟待解決中國發展中存在從
生產源頭和過程的資源浪費和污染嚴重等
問題。
清潔生產是一個系統性、綜合性，持續性
很強的工作。蔡素玉指出，目前清潔生產審
核是階段性審核，缺乏「持續性」，沒有把
清潔生產納入生產單位的日常「管理體系」

中，嚴重影響了清潔生產的「節能、降耗、
減排、增效」的作用發揮。政府單一推行清
潔生產審查期內審查已不能滿足企業持續清
潔生產的需要，有必要盡快推行全國統一標
準《清潔生產管理體系》進行持續的清潔生
產。

籲全國「統一標準持續執行」
樊熙泰認為，在企業清潔生產推行過程

中，始終存在組織、紀錄、領導協調不規範
不標準等問題，有必要由發改委、環保部等
各有關部門共同制訂加強對清潔生產推行持
續的執行及管理制度，進一步明確各部門在
清潔生產監管上各自的職責範圍。
他並建議政府制訂清晰各部門監管權

責，把全國清潔生產審核標準及管理制度
全國「統一標準持續執行」。此外，現時

由於政府沒有對清潔生產管理訂立明確準
則，引致現在企業清潔生產審核市場無序
競爭，惡性壓價，嚴重影響了清潔生產的
審核質量及準確度。亟待政府相關部門，
對清潔生產審核機構進行全國統一規劃
化，訂出統一標準審核收費及審核程序，
使審核市場健康公平競爭，從而加強對企
業清潔生產的持續管理進行更有效及準確
審核與監管。
清潔生產專家、南開大學于宏兵教授表

示，「通過建立清潔生產管理體系，把資源
管理理念、機制和方法相互聯繫起來，促進
採用先進技術和管理，把系統的管理方法應
用持續降低資源消耗和浪費、有效提高資源
利用效率和降低生產成本，是完成供給側改
革的『三去一降一補』任務的主要方法和具
體措施。」
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委員獻計「三農」
為農民增收「搶話筒」
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民革中央副主席鄭建邦建議，依托貧困
地區自然條件，創新農用地流轉機

制，以「股田制」為主導，建立增收的長效
機制，建立健全土地流轉的風險金制度。民
進中央副主席朱永新建議加強基層組織建
設，為壯大村級集體經濟提供強有力的組織
支撐，並整合涉農信息，用大數據和農業科
技為壯大村級集體經濟提供技術保障。九三
學社中央副主席賴明則圍繞「補齊社會化服
務短板，促進農業供給側結構性改革」，建
議強化農業社會化服務體系建設，採取政府
購買服務、定向委託、獎勵補助等方式促進

生產性服務業發展，加強農業社會化服務組
織的跨區域統籌，增強現代農業的社會化服
務能力。

多措並舉促農民增收
實現農業價補分離、財政介入助力農業供

給側結構性改革等亦是委員們提出的建言。全
國政協常委陳錫文建議，要轉變農業增長方
式，從單純追求產量增長轉向努力提高農業綜
合效益，發展農村新產業、新業態。全國政協
委員柯炳生建議，要結合我國的具體實際情
況，深化現有政策改革，建立起符合我國國情

的價補分離的農業補貼政策體系。全國政協委
員張連起建議，要突出綠色生態導向，推進結
構調整優化，大力培育新型農業經營主體和服
務主體，加快發展土地流轉型、服務帶動型等
多種形式適度規模經營。
在與承辦單位交流過程中，委員們紛紛站

起來舉手吸引主持人的注意力，一度出現了兩
個委員同時「搶咪」的狀況。全國政協委員楊
維剛針對為農業發展培養優質人力資源支招，
全國政協委員李鉞峰就「盤活農村宅基地、促
進農民徵收」獻策，坐在前排左側的全國政協
委員白先進甚至打斷主持人講話「強行」發

言，他希望農業部增加設施農業的扶持力度，
同時重視發展熱區農業冷鏈建設。

國務院扶貧辦當場回應提案
中央農辦副主任韓俊、國家發改委副主任
張勇如、農業部副部長余欣榮均當場回應提
案委員，表示將積極研究和吸納委員們好的
意見和建議，進一步改進工作。「我們對這
次政協會議大家提交的相關提案進行了認真
研究。在提案中反映的要大力發展特色農
業，壯大村級集體經濟，開展旅遊扶貧，盤
活農村土地資源，實施金融扶貧等建議，在

『貧困村提升工程』中均有考慮。」國務院
扶貧辦副主任歐青平表示，下一步扶貧辦將
認真研究每一個提案，充分吸收委員們的建
議，進一步加以完善。
全國政協委員范小建有關「高原牛糞撿拾

車」的提案讓歐青平印象深刻。中國農大老
師為高原牧區研發的牛糞撿拾車，不用充
電、不用打氣，組裝簡單，勞動效率卻相當
於當地牧民單人勞動效率的5-10倍。歐青平
現場回應范小建，稱這項提案「特別有針對
性」，下一步會配合有關部門做好這項技術
的推廣和運用工作。

委員倡福建打造跨境電商高地

香港文匯報訊（記者王曉雪北京報道）金
磚國家領導人第九次會晤將於今年9月在福建
省廈門市召開，「作為外貿大省，福建應抓
住機遇，建設跨境電商高地。」全國政協委
員、中國扶貧開發協會副會長郭文聖在接受
記者採訪時表示，在旅居香港同胞70萬人的

泉州舉辦「兩岸旅遊博覽會暨海絲和平發展
論壇」，將進一步促進兩岸四地經貿合作。

望德化陶瓷納入海絲項目
被稱為「中國陶瓷之鄉」的福建省泉州市

德化縣，具有全球領先的電子商務產業優
勢，郭文聖認為，福建應借金磚五國峰會機
遇建設福建跨境電商高地。「可將德化陶瓷
產業納入省海絲項目，產業發展專項資金應
支持陶瓷產業發展，做大做強德化陶瓷產業
基地，讓陶瓷在服務全省海絲核心區建設中
發揮更大作用。」
此外，在經濟全球化的大背景下，金磚國

家面臨着共同的機遇和挑戰，有必要加強農
業合作。他指出，福建應把被拋荒的土地再

一次整合，為國家的糧食安全再作貢獻。

兩岸旅遊博覽會促經貿合作
數據顯示，泉州已連續18年領跑福建經

濟。分佈在五大洲130多個國家和地區的泉
籍華僑華人達950多萬，旅居香港同胞70萬
人，旅居澳門同胞6萬人。台灣漢族同胞中
44.8%、約900萬人祖籍泉州，全市現有台
屬近16萬人，其中85%居住在海絲沿線國家
和地區。
為此，郭文聖建議有關部門在政策和資金

等方面全力支持泉州舉辦「兩岸旅遊博覽會
暨海絲和平發展論壇」。他認為，「這對進
一步促進兩岸四地經貿合作，凸顯泉州『21
世紀海絲旅遊先行區』之後發優勢。」

香港文匯報·人民政協專刊訊
（記者王曉雪、凱雷北京報道）
隨着中國經濟的發展和城鄉居民生
活水平的提高，手機等家用電器的
消費量與日俱增。電子產品具有快
速迭代、不斷升級的特徵，因此電
子垃圾的問題也日益凸顯。據了
解，中國每年主要電器電子產品報
廢量超過2億台，重量超過500萬
噸，已成為世界第一大電子垃圾產
生國，加之電子垃圾回收難且不規
範，全球的回收率僅為 9％到
10％，有媒體稱中國僅為1%。全
國政協委員、觀瀾湖集團主席兼行
政總裁朱鼎健在接受記者採訪時表
示，應採取有效措施，全面解決電
子垃圾回收再利用問題。
目前中國已出台了《廢棄電器電

子產品回收處理管理條例》、《廢
棄電器電子產品處理目錄》等多個
法規以規範電子垃圾回收，還設立
了廢棄電器電子產品處理基金。
「在此基礎上，面對電子垃圾處理
的嚴峻形式，要採取更多更強的有
效措施，下大力量，聯動企業、民
間組織和大眾，徹底解決電子垃圾
的回收再利用問題。」朱鼎健說。

倡年內出台基金補貼政策
2016年3月，《廢棄電器電子產
品處理目錄（2014版）》包含的電
子產品擴充到了14類，手機等9類
電器被首次納入，但廢棄電器電子
產品處理基金中針對新增9類產品
的徵收和補貼標準尚未出台。他認
為，首先要完善基金補貼政策，建
議在2017年內出台向生產企業徵
收廢棄手機等9類電子產品的處理
費用標準，以及對正規回收處理企
業的補貼標準。
綜觀手機等9類廢棄電器電子產

品回收市場，以手機為例，貴金屬
含量富足，據《人民日報》報道，

1億部手機裡含有1,000噸銅、30
噸的銀和1.5噸的黃金；而且目前
回收率低，市場誘惑力極大，如果
不盡快出台基金補貼政策，會有更
多「雜牌軍」進入市場。故此，朱
鼎健建議年內出台經過完善後的基
金補貼政策，促使更多龍頭行業進
入，進而實現經濟和環保的雙贏。
同時，探討將汞含量較高的鎘鎳電
池、氫鎳電池、鋰離子電池等納入
《廢棄電器電子產品處理目錄》。
對於鉛酸電池等屬於危險廢物的品
類，以及馬上要迎來報廢高峰期的
動力鋰電池，要在國家層面加緊立
法，明確回收渠道和義務主體。

給予回收企業財稅支持
由於電子產品的回收再利用需要

相當的技術和環保門檻，朱鼎健認
為對企業在此領域的技術創新要給
予一定的財稅支持，例如對研發智
能回收機械人等回收新產品的企
業，政府應給予財稅優惠，並向全
國推廣。同時完善政策法規，促使
生產企業佈局更多回收網點，積極
利用大數據、物聯網、互聯網等新
技術手段便利完成回收。
此外，要加強市場監督力度，出

台法律法規對違法回收企業進行打
擊。2015年，58.7%的「四機一
腦」都進入到正規企業回收處理，
但還有超過40%的廢舊電器沒有進
入正規渠道。對此，要加大市場監
管，封阻不法渠道。
2020年東京奧運會和殘奧會的

5,000枚獎牌將全部用廢舊電器尤其
是手機中提煉出來的金屬製作，東
京奧組委今年4月將在日本各地設
立回收箱。朱鼎健認為，中國有關
政府部門應加強宣教引導，鼓勵並
便利國民參與廢棄電子產品回收，
可利用重大賽事、重大會議、重大
活動植入回收廢舊電器的行動。
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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者王曉
雪 北京報道）廢舊輪胎是一種危害大的
「黑色污染」，中國每年產生大量的廢舊
輪胎，僅2015年全國廢舊輪胎產生量在3.3
億條左右，約 1,200 萬噸，並且以每年
8%-10%的速度遞增。全國政協委員李曉林
認為，應加大對廢舊輪胎處理再利用的政
策支持。
據李曉林介紹，目前，傳統的廢輪胎填

埋和焚燒等處理方式因會對環境造成危害
已經在一些發達國家被禁止，廢輪胎主要

通過廢輪胎翻新、廢輪胎製造再生橡膠和
膠粉、廢舊輪胎的「熱裂解」再利用等方
式處理，其中，「熱裂解」技術是目前廢
輪胎循環利用的重要方法和方向。
廢舊輪胎是可以再利用的資源，其回收

利用屬於半公益事業，李曉林表示，目前
中國從事廢舊輪胎處理的企業有很多，但
上規模、具先進技術的企業不多，廢舊輪
胎加工利用的產品附加值低，經濟效益
差，企業包袱沉重。
他認為，廢舊輪胎處理企業更需要國家

產業政策的支持，從技術、政策、法規等
方面對廢舊輪胎的再利用項目進行扶持和
鼓勵。發達國家對廢舊輪胎的再利用處理
的支持政策值得借鑒。
李曉林表示，應盡快制定稅費扶持性政

策措施，對已經投資運營的廢舊輪胎處理
企業進行排查，並盡早落地生效。同時從
環保預算中拿出一定的補貼資金，對採用
較先進工藝技術處理的企業實行政府補
貼。此外，鼓勵新輪胎和橡膠製品生產的
同時，採用再生碳黑的優惠政策。

委員籲出台廢舊輪胎再利用政策


